

Ciclo de TALLERES virtuales de PERMACULTURA.
Herramientas de diseño regenerativo para comunidades sostenibles.
Capacitadores: Eva Ormazabal y Miguel Catalano

Día y Horario: Miércoles de 18 a 19.30 hs.

Duración: 6 Módulos de 90 min x plataforma Zoom
(Mier 09/06 - 16/06 – 23/06 – 30/06 – 07/07 – 14/07)

Público al que va dirigido:

Público general, emprendedores, docentes, jóvenes, adultos mayores, profesionales, personas que dispongan un proyecto y necesiten herramientas de diseño para materializarlo desde una mirada sistémica y regenerativa.

Modalidad:

Espacio semanal de encuentro virtual (Vía Zoom), donde abordaremos de manera teórica algunos conceptos vinculados a la permacultura a través de presentaciones visuales, dinámicas, experiencias, proyectos, videos, prácticas de aprendizaje.

Marco Introductorio sobre la temática de la Permacultura.

El concepto “Permacultura” nace en la década de los 70, de la mano del Profesor australiano Bill Mollison y su alumno David Holdgreim, y se propaga rápidamente a nivel mundial. Conceptualmente se basa en el desarrollo de una **“cultura de permanencia”**, entendiéndose esto como el **“Diseño de sistemas habitacionales productivos, sustentables y autosuficientes, en armonía con el entorno natural”**. Un hábitat diseñado según los principios de la permacultura se entiende como un **sistema**, en el cual se combinan la vida de los seres humanos de una manera respetuosa y beneficiosa con la de los animales, y las plantas, para proveer las necesidades de todos de una forma adecuada. Es un término genérico para la aplicación de éticas y principios de diseño en planeación, desarrollo, mantenimiento, organización y preservación del hábitat apto de sostener la vida en el futuro.

La Permacultura es un sistema de diseño para la creación de medioambientes humanos sostenibles en armonía con el contexto. La palabra en sí misma es una contracción no sólo de agricultura permanente sino también de cultura permanente, pues las culturas no pueden sobrevivir por mucho tiempo sin una base agrícola sostenible y una ética de la interacción con la Tierra. Buscando fomentar una cultura ambiental que nos lleve a un

conocimiento más profundo de la naturaleza, de la relación de ésta con el ser humano, del cuidado del medio ambiente y del aprovechamiento racional y sustentable de los recursos naturales. Esto implica trabajar y resolver el impacto ambiental desde los hogares, la comunidad, el barrio, investigando, experimentando y practicando como vivir en armonía con el entorno, buscando generar conciencia de que la solución de la problemática ambiental está en las manos de todos y todas. En los pequeños cambios que podamos generar.

La permacultura se propone como instrumento para una transición productiva de una sociedad industrial de alto consumo energético hacia una cultura sostenible. Basándose en conceptos de la Ecología Profunda, el Principio Biocéntrico, la Teoría de Sistemas. Bajo una filosofía holística, se desarrolla:

- ***Bioconstrucción. Construcciones orgánicas con elementos naturales.***
- ***Sistemas productivos de alimentos agroecológicos***
- ***Autoabastecimiento de energía***
- ***Uso sostenible del agua***
- ***Banco comunitario de semillas***
- ***Nuevas tecnologías apropiadas, renovables y alternativas***
- ***Organización de estructuras sociales armónicas.***
- ***Co-Gestión de gobiernos participativos y Economías Solidarias***

El objetivo principal es desarrollar sistemas que son ecológicamente correspondientes y económicamente viables que provean sus propias necesidades, no exploten o contaminen y sean sostenibles a largo plazo.

La Permacultura está basada en la observación de los sistemas naturales, la sabiduría contenida en los sistemas tradicionales ancestrales, del campo, el conocimiento científico moderno y las tecnologías eficientes. Basado en modelos ecológicos, se persigue crear una ecología cultivada la cual está diseñada para potenciar el entorno generando más alimento en forma natural para humanos y animales que lo que generalmente se encuentra en la Naturaleza.

El concepto filosófico que acompañan estas prácticas es trabajar CON la Naturaleza, más que contra ella, trabajando en armonía y siendo conscientes que formamos parte de ella, abandonando la idea de superioridad sobre el Mundo Natural. No somos superiores a otras formas de vida o existencia, todos los elementos conforman una expresión de la vida en sí misma. Si podemos comprender esta verdad, podremos ver que todo lo que hacemos a otras formas de existencia repercuten tarde o temprano en nosotros mismos. Una cultura que **no** entiende estos conceptos, destruye progresivamente, sin absoluta necesidad, la vida que lo rodea.

Contenidos a desarrollar en cada encuentro/modulo

Mod 01.

Introducción a la Permacultura.

Historia. Definición. Bases éticas de la permacultura. Principio biocéntrico y visión sistémica.

Transicionando de paradigma: De la Dominación a la Colaboración. Porque hablamos de una práctica regenerativa?

Mod 02.

Principios de Diseño regenerativo.

Porque es importante Diseñar? El arte de establecer conexiones.

Principios de actitud.

Técnicas, herramientas y metodología de diseño en permacultura: Definición de zonas y sectores.

Mod 03.

La flor de la permacultura y sus ámbitos de incumbencia. La sinergia de la espiral.

Conectando los diferentes elementos del sistema.

Mod 04.

Diseño de espacios sustentables. **El movimiento de ecoaldeas.**

Las dimensiones de la sustentabilidad en el diseño de un espacio (social, económico, ecológico, visión del mundo, y diseño integral).

Mod 05.

Las comunidades de aprendizaje. Un estudio de caso.

Misión, Visión y Propósito de Proyectos personales y colectivos. Educación para la vida.

Mod 06.

Profundización en una temática a elección: Bioconstrucción / Sistema de producción de alimentos y soberanía alimentaria / nuevas formas de organización social (Sociocracia) / Economías regenerativas / Comunicación y Educación para una cultura de paz / sistemas de tecnologías apropiadas y eficientes.

Objetivo de los Talleres

- Generar un espacio de educación y concientización sobre la aplicación práctica de la permacultura a la vida cotidiana, desde donde brindar herramientas de formación, capacitación, vinculación comunitaria, participación ciudadana orientado especialmente a promover un cambio de actitud en los participantes que facilite la transición hacia formas de vida más sostenibles y en armonía con el entorno, producciones con menor impacto ambiental y redes de cooperación social.
- Dar a conocer el encuadre sistémico de la Permacultura, sus bases, éticas y principios, descubriendo las herramientas que plantea para una comunidad sostenible.